
GACETA DE MADRID

DEL MARTES 4 DE NOVIEMBRE DE 1817.

AFRICA.

Argel 16 de Setiembre.

Hace un mes que los soldados estaban muy descontentos con Omar-bajá; sin embargo, como se observaba bastante tranquilidad, Omar no quiso creer que se tramaba una conspiracion, aunque se lo avisaron.

El 5 de este mes al romper el dia 600 soldados turcos se dirigieron tumultuosamente al palacio de la Regencia. El Dey, rodeado de sus ministros, hizo tomar las armas á sus guardias, y mandó al Vekilardgi que juntase sus tropas y fuese á libertarle; pero la órden llegó ya tarde. La guardia de palacio, compuesta de 60 hombres, era bastante débil para resistir á los revoltosos, quienes atravesaron sin obstáculo las primeras puertas. Los ministros y varios oficiales se presentaron á aquellos preguntándoles cuáles eran sus quejas, y prometiéndoles una satisfaccion; pero su respuesta fue que no querian por gefe á Omar-bajá. Este Príncipe mandó entonces dejarlos entrar, y los mas furiosos de ellos, en número de 30, se internaron en el palacio, á pesar de que temian una emboscada. Omar-bajá los esperaba con tranquilidad creyendo poder apaciguarlos; pero no quisieron oirle. Entonces este Príncipe desenvainó el sable, y procuró defenderse; pero acosado por la muchedumbre, fue arrojado de su habitacion á un patio, en donde habia algunos amotinados que acabaron de matarle.

Al mismo tiempo otros soldados turcos esparcidos por la ciudad en gran número proclamaron por nuevo Dey á Ali-Hodja, y le llevaron en triunfo al palacio de la Regencia á pocos minutos de la muerte de su predecesor.

Cabo de Buena-Esperanza 17 de Abril.

El gobernador ha hecho estos últimos dias un viage, á fin de reprimir los latrocinios de los cafres. Al intento se avistó con Gaika, gefe de aquella tribu, para poner un término á las invasiones de sus súbditos, y hacerle saber las disposiciones vigorosas tomadas de nuestra parte para este efecto, y la naturaleza de las indemnizaciones que se exigirian por cada robo. Esta conferencia se tuvo el 2 de Abril, y el gefe cafre se obligó del modo mas formal y sin reserva á dar al gobernador las seguridades mayores por las depredaciones que cometiesen sus súbditos, y castigar con pena de muerte á sus autores.

SUECIA.

Stockolmo 30 de Setiembre.

La literatura sueca se ha enriquecido últimamente con muchas obras de importancia. En el dia se cultivan mucho aqui la literatura francesa, inglesa

y alemana. Se espera que la feria de libros para los tres reinos del Norte se establecerá en Gotemburgo, lo que seria de suma utilidad para la Suecia y la Noruega.

El tiempo lluvioso hace mucho daño á la cosecha de una gran parte de la Suecia, menos en Scania, que es la provincia que produce mas trigo en aquel reino, y este año ha sido tan abundante allí la cosecha que puede abastecer á las provincias inmediatas. Tambien ha sido muy copiosa la cosecha en Noruega, con cuyo motivo ha bajado el precio de los granos.

PRUSIA.

Berlin 1.º de Octubre.

Nuestro amado Monarca, satisfecho de la buena disciplina de sus tropas acantonadas en Francia, ha tenido á bien manifestar su satisfaccion al baron de Ziethen, comandante de ellas, ascendiéndole á la dignidad de conde. Ademas se asegura que le ha hecho un buen regalo en dinero.

Desde ayer se dice que el Rey ha nombrado á su hijo primogénito gobernador general del gran ducado prusiano del Rhin, y que aquella provincia se administrará desde ahora por diferente sistema que las demas prusianas, es decir, del mismo modo que el principado de Neufchatel.

Han venido á esta ciudad y sus inmediaciones muchas tropas para que les pase revista el Rey.

Ha llegado aqui el conde de Tuil, nuevo ministro plenipotenciario ruso cerca de los Estados-Unidos de América, que viene de Petersburgo, y marcha á Filadelfia.

ALEMANIA.

Manheim 1.º de Octubre.

El gran duque de Baden ha ido á la corte de Hesse-Darmstadt y á la de Hesse-Homburgo. Tambien se ha visto con el elector y el Príncipe electoral de Hesse-Cassel, que estuvieron algunos dias en la orilla izquierda del Mein. El gran duque de Baden viajaba con el nombre de conde de Hochberg.

Mr. de Hoake, que fue ministro de Negocios extrangeros de Baden, ha sido nombrado ahora ministro plenipotenciario de Baden cerca de la corte de Viena.

Idem 3.

El elector y el Príncipe electoral de Hesse estan ya de vuelta en Cassel.

Toda la familia del Príncipe Real de Baviera se halla actualmente en el palacio de Wurtzburgo. El Príncipe Real se pondrá pronto en camino para Italia.

El conde de Buol-Schauenstein, presidente de la Dieta Germánica, ha salido de Francfort para Viena, de donde debe volver á aquella ciudad á fines de este mes.

El Rey y la Reina de Wurtemberg se detuvieron dos dias en Schaffhousa; despues recorrieron las inmediaciones del lago de Constanza, y en seguida tomaron el camino de Stuttgart.

Francfort 10 de Octubre.

Varias cartas particulares aseguran que ha tenido buen éxito la peticion de Mr. de Strogonoff, embajador de Rusia en Constantinopla, dirigida á que

se castigue egemplarmente á los asesinos del teniente general ruso Czerny-Jorge, y parece que la Puerta ha ofrecido entregar á la Rusia al Knese ó jefe servio que hizo cortar la cabeza á Czerny, para que aquella potencia le castigue como quiera. Se asegura que en esta declaracion no se habla nada del bajá de Belgrado, aunque parece cierto que por su órden hizo el Knese servio matar á Czerny-Jorge.

El Emperador de Rusia, en atencion á la paz que reina en Europa, acaba de declarar en una proclama dirigida á los pueblos que el egército ruso no tendrá este año necesidad de reclutas.

SUIZA.

Zurich 1.º de Octubre.

Se ha publicado en el canton de Basilea una nueva ordenanza de milicias, por la cual estan comprendidos para este servicio los ciudadanos y sus hijos desde la edad de 20 años hasta 45.

El Gobierno de Argovia ha publicado una órden muy oportuna sobre la represion de la mendicidad, que durante el tiempo de carestía, la cual por fortuna ha cesado, hizo progresos temibles en aquel canton.

El Gobierno wurtembergues ha tomado por su cuenta, con alguna rebaja, los grandes acopios de granos que el canton de Appenzell habia hecho en Holanda, y que acaban de llegar por el Neckar al reino de Wurtemberg.

WURTEMBERG.

Stuttgart 6 de Octubre.

S. A. R. la Princesa Augusta, esposa del Príncipe Eugenio, dió á luz el 2 de este mes un Príncipe en Munich. S. A. y el Príncipe recién nacido gozan de perfecta salud.

FRANCIA.

Paris 16 de Octubre.

Los generales Julien, Belair y Dommanget salieron de la cárcel el 1.º de este mes por órden del preboste del tribunal del departamento del Ródano, el cual declaró que no resultaba contra ellos cargo alguno.

ESPAÑA.

México 8 de Abril.

En gaceta extraordinaria de ayer se publicaron los partes siguientes :

1.º *Del coronel y comandante D. Josef Gabriel de Armijo.*

„Excmo. Sr.: Cualquiera exageracion seria corta para expresar la obcecacion de los rebeldes de este punto de Xaliaca, cuya ventajosísima posicion y bien construidos fortines, segun tengo manifestado en oficios de 25 de Febrero y 9 del corriente, les hizo negarse al generoso indulto que la soberana piedad de S. M. franquea á los vasallos descarriados con perdon de sus crímenes; llegando la contumacia al extremo de estarse sustentando de las car-

nes de mula, caballo y perro, que consumidos los decidieron á salir con las armas en la mano á romper nuestra línea, poniéndolo en práctica á la una de la mañana de este dia.

„Habia considerado adoptarian el indicado partido, y á costa de una continua fatiga de la corta division que traje á este punto, y que sin relevo han sostenido 22 dias el cerco ó circunvalacion que permite esta sierra, logré sentir el movimiento, y que ocurriéndose á la fuga se tomasen los fortines enemigos.

„Esto fue obra de momentos, y en que se han cogido cinco cañones, uno del calibre de á 12, y los restantes de á dos: en la fuga murieron 40 individuos, á mas de los que hebra en las barrancas, que inspeccionaré: se han hecho prisioneros hasta esta hora como 60 individuos, igualmente que 60 mugeres, esperando se aumente el número de los primeros por la persecucion de las partidas, que á pesar de lo áspero y penoso del terreno siguen el alcance á los prófugos, sin haber tenido en el acto otro accidente que tres soldados lastimados, cuya noticia anticipo á V. E. entre tanto que concluidos los estados de armamento, municiones y demas útiles recogidos, que está formando el mayor general de esta division teniente coronel D. Manuel Diaz Solórzano, comandante del segundo escuadron del Sur, remito á V. E. el detall circunstanciado de la gloriosa accion que el Dios de los egércitos se ha dignado dispensarme; no omitiendo, aunque de paso, hacer presente á V. E. que toda la oficialidad y tropa ha llenado á mi satisfaccion sus deberes, especialmente el indicado gefe y los comandantes de las divisiones de derecha é izquierda, capitán D. Carlos Moya y el de igual clase D. Pablo Francisco Rubido, gobernador interino de Acapulco, y que al fortin grande, que los enemigos llenos de orgullo consideraban inexpugnable con el pomposo título del *Refugio* de sus secuaces, he titulado por el REY fortin de S. Juan de Dios.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Xaliaca Marzo 14 de 1817. = Excmo. Sr. = Josef Gabriel de Armijo. = Excmo. Sr. virey D. Juan Ruiz de Apodaca.”

2.º *Del coronel D. Josef Joaquín Marquez y Donallo.*

„Excmo. Sr.: A pesar de los escabrosísimos caminos y crecidos obstáculos que me presentó la intransitable cuesta de Chiconquiaco á mi bajada por ella, para efectuar la combinacion con el Sr. Armíñan, vencíéndolo todo, me hallé á las cinco y media de la mañana del 23 á una legua distante de Misantla, desde donde rompieron un fuego vivo por derecha é izquierda de mi marcha los rebeldes, que en gran número intentaban impedirme el paso, fiados en sus parapetos y rios, los cuales sin embargo de la obstinacion con que los defendieron, no solo quedaron aquellos en mi poder, sino que se han visto envueltos estos miserables en su ponzoñosa sangre.

„Al llegar al rio grande inmediato ya á Misantla cargó una multitud de indios armados y de tropa de Victoria para impedirme el vado; mas habiendo subdividido mi batallon en tres secciones fueron flanqueados después de una hora larga de fuego, y á la bayoneta me hice dueño del pueblo y parapetos que estan ya á la disposicion de V. E., sin que la temeraria resistencia de estos malvados contuviese la intrepidez de estos beneméritos oficiales y soldados loberanos, constantes siempre no solo en vencer á los ene-

migos del REY, sino en el sufrimiento de las penalidades de la guerra.

„Son las 12 de la mañana, y al tiempo que dejo una guarnicion en el cementerio de la iglesia parroquial, continúo persiguiendo á los rebeldes, que en este momento han sido desalojados por una seccion mia de la ermita del Calvario, en donde igualmente se hallaban fortificados sobre el camino que debe traer el Sr. Armiñan, á quien con este motivo se le facilitará el paso, pues por instantes espero reunirme con él, porque oigo desde esta altura á larga distancia un vivo fuego por el rumbo de Nautla.

„Hasta esta hora no he tenido mas que tres cazadores heridos y un cabo, los dos primeros de gravedad, dejando los rebeldes una porcion de muertos, fusiles, cartucheras y otros despojos.

„Todo lo que me parece propio de mi obligacion ponerlo en el superior conocimiento de V. E. ganando horas, á fin de que no carezca de una noticia tan interesante; pues tan pronto como me halle mas desembarazado y llegue el Sr. Armiñan lo haré con mas extension.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Ermita del Calvario del pueblo de Misantla Marzo 23 de 1817. = Excmo. Sr. = Josef Joaquin Marquez y Donallo. = Excmo. Sr. virey D. Juan Ruiz de Apodaca.”

3.º. *Del brigadier D. Ciriaco de Llano.*

„Excmo. Sr.: Es adjunto para el superior conocimiento de V. E. el parte original que me han remitido los tenientes coroneles D. Saturnino Samaniego y D. Félix de la Madrid, relativo á la toma del fuerte enemigo de Xonacatlan por las armas del REY nuestro Señor, y el mismo ayudante D. Antonio Lopez, enviado por los tenientes coroneles, que lo conduce, enterará á V. E. verbalmente de cuanto expresan estos gefes, mientras recibo el detall circunstanciado de ellos para elevarlo á V. E. con toda brevedad con aquel objeto.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Puebla Abril 1.º de 1817. = Excmo. Sr. = Ciriaco de Llano. = Excmo. Sr. virey D. Juan Ruiz de Apodaca.”

Parte de los tenientes coroneles D. Saturnino Samaniego y D. Félix de la Madrid.

„Despues de 30 dias de un sitio estrecho acaban los rebeldes de las tres distintas fortificaciones, que los cabecillas Guerrero y Juan del Cármen tenían sobre la montaña de Xonacatlan, de ser destruidos en la salida á viva fuerza, que egecutaron á las cuatro de la mañana de hoy, y queda tomada posesion de dichos fortines á nombre del REY nuestro Señor.

„Noticia que adelantamos á V. S. con la satisfaccion que merece el entero exterminio de los rebeldes en todo el pais, esperando despues que nos desocupemos dar á V. S. el parte circunstanciado.

„El ayudante mayor D. Antonio Lopez instruirá á V. S. verbalmente de nuestras disposiciones para el alcance de los muy pocos que hayan escapado, y evitar que se reunan en perjuicio de los pueblos (1).

„Dios guarde á V. S. muchos años. Campamento en Xonacatlan Marzo 29 de 1817. = Saturnino Samaniego. = Félix de la Madrid. = Sr. brigadier D. Ciriaco de Llano.”

(1) Este ayudante ha dado parte que en los fortines habia 10 cañones, uno del calibre de á 12 y los demas de á 4 con otros menores.

El Excmo. Sr. virey ha contestado dando las gracias en nombre del REY nuestro Señor á los gefes, oficiales y tropa que han concurrido á estas acciones. Y para premiar debidamente á los que se hubiesen distinguido en ellas espera sus respectivos pormenores.

ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor se ha enterado con complacencia de la siguiente exposicion.

„Señor: El juez, cura párroco y procurador general del Coto de Gondulfes, en la provincia de Orense, del reino de Galicia, no pueden menos asi en su nombre como en el de todos los jurisdiccionales del Coto de dar á V. M. las mas rendidas y expresivas gracias por el nuevo plan de contribucion general que V. M. se ha dignado establecer en el sabio, benéfico é inmortal decreto de 30 de Mayo de este año: decreto sabio porque con él se van á cicatrizar las llagas que la cruel y desoladora guerra abrió en la nacion; benéfico porque las clases mas menesterosas se hallan aliviadas de la pesada carga que hasta aquí sufrían, é inmortal porque los siglos venideros admirarán la pronta paga que con tanto gusto han verificado los vasallos de V. M. á fin de que se cumpliesen sus Reales deseos y sabias miras.

„Los exponentes celebran tan felices resultados como se ven y tocan. Los pueblos alaban el ver que todos pagan por lo que cada uno posee, principio eterno de justicia universal, y no como hasta aquí que los pobres pagaban, y los ricos y poderosos se hallaban aliviados y exentos de contribuir á las cargas del Estado. ¡Ojalá el Omnipotente dé á V. M. espíritu para acabar de arruinar las gabelas que aun afligen al infeliz labrador, que es el que sustenta los estados!

„Al mismo tiempo, Señor, que los exponentes tributan los mas sinceros testimonios de gratitud, tienen la imponderable complacencia de dar á V. M. la mas completa enhorabuena por el feliz y dichoso parto de la REINA, su muy amada y digna Soberana.”

El dia 16 de Octubre por la mañana fue vacunada la Serma. Sra. Infanta Doña Isabel por el primer cirujano de cámara D. Agustin Frutos, habiéndola hecho dos incisiones en cada brazo con el pus tomado del brazo de otra niña: á los ocho dias se reconocieron las incisiones, y se vió que las dos del brazo izquierdo habian producido el efecto deseado, desde cuyo dia hasta hoy ha seguido S. A. con la mayor felicidad, sin haber experimentado la mayor desazon, y ya en el dia se estan secando las dos viruelas, con lo que queda S. A. preservada de este azote, que tanto ha afligido en otros tiempos á la humanidad.

Felices los padres que pueden disfrutar de este bien, y gloria al hombre grande, al célebre é inmortal Jenner, que con su estudio y aplicacion ha conseguido libertar á millares de niños, que esta epidemia desoladora arrancaba de los brazos de sus padres: ¡ojalá que el egeemplo que acaban de dar SS. MM. con su augusta Hija acabe de disipar las preocupaciones que aun conserva la ignorancia contra este preservativo, y que los magistrados y ge-

fes eclesiásticos con su zelo, y los mismos padres contribuyan á poner á la humanidad al abrigo de este contagio!

El capitán de fragata D. Josef María Chacon, comandante de marina de Puerto-Cabello, ha dado parte con fecha de 4 y 29 de Junio último de las operaciones que en combinacion con el ejército ha ejecutado con la escuadrilla de Venezuela que está bajo su mando. De ellas resulta que se ha ocupado continuamente en trasportar tropas, víveres, municiones y pertrechos de guerra á los puntos de Carupano, Cariaco, rio Caribes y otros, segun que la necesidad lo exigia, contribuyendo á que las armas del REY se apoderasen de ellos, ya con estos auxilios, ya arrollando en estos puntos al enemigo, y ya protegiendo con sus fuegos el desembarco que para continuar el plan concertado de abordar y ocupar á Margarita, hicieron en la parte occidental de Coche, cerca de 400 hombres con el general D. Pablo Morillo, el brigadier D. Josef Canterac y el coronel D. Juan Aldama; además de lo cual continuando siempre en sus movimientos, y en el trasporte de víveres y pertrechos auxilió eficazmente al ejército en sus operaciones, rechazando y batiendo á los rebeldes en diferentes puntos de la costa de aquella isla, al paso que el ejército los desalojaba de otros mas internados. Distinguióse particularmente en la toma que se verificó el 21 de Julio del pueblo de Porlamar, en cuya accion las fuerzas sutiles, sostenidas por las goletas y otras embarcaciones, hicieron tan vivo y acertado fuego á los insurgentes, quienes situados en la playa y castillo se defendian con cañones de á 8, que en menos de dos horas los obligaron á que abandonasen sus posiciones, lo que hicieron habiendo quemado antes varias casas y dos lanchas. Despues de lo cual, saltando en tierra enarbolaron la bandera de una de las flecheras, al mismo tiempo que las tropas de tierra entraban en el pueblo.

No fueron menos eficaces sus auxilios en el combate que precedió á la ocupacion de Pampatar el dia 24 del mismo mes de Julio, pues colocados los buques á tiro de fusil de las baterías enemigas, dirigieron sus fuegos con tal acierto, que habiéndoles desmontado un cañon de á 18 é inutilizado otro, con los cuales se defendian de las tropas de tierra que desde las alturas los acometian, se vieron precisados á ponerse en tan precipitada y vergonzosa fuga, que ni aun tiempo tuvieron de retirar la bandera del fuerte de San Antonio, el cual, juntamente con el de Casanta, fue ocupado inmediatamente por esta misma tropa, que saltando á tierra enarboló en ellos el pabellon Real, despues de lo cual entregaron entrambos fuertes al general D. Pablo Morillo.

En seguida de esto la falta de víveres en aquel punto obligó al mencionado D. Josef Chacon á enviar parte de sus buques á Cumaná, para proveer de ellos al ejército que puso entonces fin á sus operaciones, las cuales empezarán de nuevo cuando estos vuelvan, con lo cual confia que en breve concluirá de exterminar el resto de las cuadrillas insurgentes que se habian refugiado en lo interior de Margarita.

Por providencia del Sr. D. Ramon Satué, del Consejo de S. M., alcalde en su Real casa y corte, á quien se ha cometido la ejecucion de una Real facultad, se ha mandado sacar á pública subasta por término de 30 dias, contados desde el de

esta publicacion, dos casas principales compuestas de diferentes habitaciones y oficinas, seis solares de casa, una huerta cercada de tapia de fábrica, de haber $16\frac{1}{2}$ fanegas, poblada de árboles frutales y de otras clases, agua de pie para el riego en dos viages, el uno potable, su estanque grande y dos menores con llaves de bronce, arcas en que estan los caños ó surtidores, sus registros de fábrica cubiertos con losas, arbolado de álamos negros y blancos fuera de la huerta, y dos porciones de resaltos y chupones del arbolado antiguo; una era de pan trillar empedrada su mitad, varias tierras de pan llevar, y algunas para alcacer y prado, y una viña que tiene 590 cepas útiles, y 200 de fallo, sito todo en término del lugar de Ambroz, distante dos leguas de esta corte, excepto algunas tierras que lo estan en los pueblos inmediatos de Canillejas, Coslada y Vicálvaro, tasado en la cantidad de 606978 rs. y 8 mrs. de vn. Las personas que quieran hacer postura á dichas posesiones juntas, y no separadas, acudan dentro de dicho término ante el expresado señor juez comisionado por la escribanía de cámara de la Sala del cargo de D. Miguel Calvo García.

A voluntad de su dueño se venden diferentes bienes raices consistentes en término de la villa de Valdemoro, á saber: una viña en el sitio de Valdelaunquera, linde con tierra de Ambrosio Cabello y la vereda que va á Valdelaunquera, de haber 8 aranzadas y 106 cepas, tasada en 4959 rs.: otra en donde llaman el Morrion, linde con viñas de D. Nicolas de la Canal y de Ambrosio Cabello, de haber 5 aranzadas y 210 cepas, en 5522 rs. y 17 mrs.: otra en donde llaman Camino de Valdecantos, linde con viñas de Doña Antonia Correas, con 5 aranzadas y 318 cepas, en 4636 rs.: otra donde llaman el Prado, linde con viña de Ambrosio Cabello y con la pradera, de haber 2 aranzadas y 173 cepas, en 1946 rs.; y otra donde llaman la Loba, linde con viñas de D. Manuel Gaviria y D. Tomas de Lanzagorta, de haber 5 aranzadas y 247 cepas, tasada en 3370 rs. y 17 mrs.: una tierra donde dicen Camino de Fuenlabrada, con el que descabeza, su haber 2 fanegas y 4 celemines, tasada en 1066 rs.: un cuadrito en el mismo camino mas adelante, que le abraza tierra de Doña Juana Pantoja, su haber una fanega escasa, en 650 rs.: otra tierra á las eras de los Valdemosos, linde con tierras del marques de Salas y Doña Juana Pantoja, de haber 9 celemines poco menos, en 900 rs.: otra donde dicen la Concepcion, linde con tierra de las monjas, de haber $1\frac{1}{4}$ fanega, en 875 rs.: otra al pozo de la nieve, que fue viña, linde con tierras de D. Julian de Toro, de haber fanega y media, en 1350 rs.: otra á Calzas de hierro, que fue viña, y aun tiene algunas cepas, linde con otra de Tadeo Leon y la vereda, de haber 5 fanegas, en 1750: otra mas adelante en el propio pago, linde entre otros, rotura que hizo Felipe Baquerizo, de haber $4\frac{3}{4}$ fanegas, en 1275 rs.; y otra en Valdelacasa, que fue viña, linde con tierra de D. Julian de Toro, en 812 rs. y 17 mrs. Quien quisiere hacer postura acuda ante el Sr. D. Joaquin Almazan, del Consejo de S. M., y teniente primero de corregidor de esta muy heroica villa, por la escribanía del número que egerce D. Juan Raya; y está señalado para su remate el dia 21 del corriente en la audiencia de dicho señor á las 12.

Se desea saber el paradero de Doña Mariana Sanchez, hija de D. Antonio y de Doña María Magdalena Monteagut, difuntos, que se ausentó de Barcelona el año de 1809; en el de 1812 y 13 se hallaba en Madrid, y á mediados del de 1814 en Tarragona. Se suplica á quien sepa de su exístencia tenga la bondad de avisarlo al P. Rafael Estremera, clérigo menor en su casa de S. Sebastian en dicha ciudad de Barcelona, y en Madrid á Angel Lorenzana, que vive calle del Olmo, núm. 15, frente á la cochera del Excmo. Sr. duque de Veragua, cuarto tercero.